

“Inestabilidad Regional: Kim Jong-un califica a Corea del Sur como enemigo principal, intensificando la preocupación de la comunidad internacional ante la ruptura diplomática y un posible conflicto militar”

David Sánchez Ramírez

La reciente solicitud del líder norcoreano Kim Jong-un, de modificar la constitución nacional de su país para declarar a Corea del Sur como enemigo principal, ha elevado la preocupación de la comunidad internacional.¹ Esto aunado al incremento de pruebas militares con misiles balísticos y proyectiles de artillería por parte de Nor Corea, en las fronteras contra Corea del Sur en las primeras semanas del 2024.²

Contexto Histórico: ¿El inicio o reanudación de un conflicto existente?



El líder norcoreano Kim Jong-un (izquierda) y el presidente surcoreano Yoon Seok-yeol (derecha) parecen inmersos en una espiral de escalada de tensiones. © Studio Graphique France Médias Monde

¹ «Kim Jong-un declara a Corea del Sur “enemigo n.º 1”», 17 de enero de 2024.

<https://es.euronews.com/2024/01/17/kim-jong-un-declara-a-corea-del-sur-enemigo-n-1>.

² Bleiker, Carla. «Aumenta la tensión entre Corea del Norte y Corea del Sur – DW – 05/01/2024». dw.com. Accedido 6 de febrero de 2024. <https://www.dw.com/es/lo-que-se-sabe-sobre-los-lanzamientos-de-proyectiles-de-corea-del-norte-frente-a-corea-del-sur/a-67903907>.

Corea lleva más de 70 años en constante tensión militar, desde el contexto de la Guerra Fría. Luego de la eliminación del dominio de Japón sobre Corea, la mitad de la península (norte) fue ocupada por la Unión Soviética, implantando políticas comunistas, mientras que la otra mitad de la península (sur) fue acogida por Estados Unidos promoviendo un sistema capitalista. Esto generó una marcada diferencia política e ideológica respaldada por países dominantes como China, Rusia y Estados Unidos, desencadenando confrontaciones militares históricas que conllevaron millones de bajas en combate. En 1953 surge la iniciativa internacional por firmar un armisticio entre ambos países, sin embargo, siendo en vano debido a la oposición del entonces presidente de Corea del Sur ante un diálogo de paz, aumentando la desconfianza entre ambos países que perdura hasta la actualidad.³

Desde entonces la frontera de Corea (Zona Desmilitarizada) ha sido protagonista de múltiples conflictos militares, manteniendo una elevada tensión entre ambos países. A pesar de que la mayoría de estos altercados diplomáticos y militares han sido producto de Corea del Norte, este irónicamente es “el que más interés ha mostrado por firmar la paz definitiva a lo largo de los últimos 70 años.” (Atahualpa, 2023, 50).⁴

"Kim Jong-un Intensifica la Retórica: Corea del Sur Catalogada como 'Enemigo Principal' en una Jugada Arriesgada"

El pasado 16 de enero del presente año, en un discurso por parte de Kim Jong-un al parlamento de Corea del Norte, declaró a su contiguo limítrofe como “principal enemigo”, abogando por cortar cualquier lazo diplomático, disolviendo a su vez las agencias de cooperación para la reunificación de la península coreana. Esta declaración ha elevado la preocupación de la comunidad internacional, pues a pesar de que anteriormente existía una gran tensión entre estos, ésta se podía mantener bajo control por medio de canales de cooperación que brindaban ambos países. Ahora esa posibilidad fue cerrada.⁵

³ Atahualpa, Amerise. «Guerra de Corea: por qué el Norte y el Sur siguen técnicamente en guerra 70 años después de la firma del armisticio». BBC News Mundo, 27 de julio de 2023.

<https://www.bbc.com/mundo/articles/c2eg96vgd1mo>.

⁴ Atahualpa, «Guerra de Corea».

⁵ Expansión, «Corea del Sur vs. Corea del Norte, un conflicto que se agrava aún más», Expansión, 23 de enero de 2024, <https://expansion.mx/mundo/2024/01/23/corea-del-sur-vs-corea-del-norte-un-conflicto-que-se-agrava-aun-mas>.

El líder norcoreano expuso su rechazo sobre la posibilidad de considerar a Corea del Sur como un aliado, pues consideraba que la relación diplomática entre ambos países era cada vez mayormente hostil y bélica, dejando claro que no dudaría en tomar rigurosas medidas si su país se encuentra en peligro. Durante su discurso Kim Jong-un expuso lo siguiente: “Creo que es un error que ya no debemos cometer tratar con personas que nos declaran como 'el principal enemigo' y solo buscan oportunidades para que '[nuestro] régimen colapse' y quieren 'unificación por absorción', colaborando para la reconciliación y la unificación” (Chen, Seo, 2023).⁶

Ahora que las relaciones intercoreanas, están en un punto de quiebre, ¿Existe la posibilidad de un conflicto armado? Si bien es cierto la posición de Corea del Norte es mayormente agresiva, aumentando el número de ejercicios militares en los escasos días del 2024, fue el mismo Kim quien expuso “No queremos la guerra, pero no tenemos intención de evitarla”, declaró Kim, citado por la agencia estatal KCNA.” (Expansión, 2024).⁷

"Juego de Poder: Corea del Norte Marca su Territorio con Ejercicios Militares"

⁶ Heather Chen, Seo Yoonjung, «Corea del Norte dice que ya no buscará la reunificación con Corea del Sur y lanzará nuevos satélites espías en 2024», CNN (blog), 31 de diciembre de 2023, <https://cnnespanol.cnn.com/2023/12/31/corea-del-norte-dice-no-buscara-reunificacion-corea-del-sur-lanzara-nuevos-satelites-espias-en-2024-trax/>.

⁷ Expansión, «Corea del Sur vs. Corea del Norte, un conflicto que se agrava aún más».



En medio de la creciente tensión regional, Corea del Norte opta por una agresiva estrategia militar, intensificando el número de actividad militar en la frontera surcoreana. Los ejercicios militares consistieron en el lanzamiento de alrededor de 400 proyectiles de artillería al mar, durante 3 días consecutivos en la cercanía de la frontera marítima con Corea del Sur, sin víctimas aparentes. Provocando que el gobierno surcoreano, solicitara a los habitantes en las islas aledañas su traslado a refugios, aumentando el nivel de alerta por la posibilidad de un enfrentamiento militar.⁸

Ante tal amenaza a la seguridad de la península coreana, el ministro de Defensa de Sur Corea Shin Won-sik, declaró que la reanudación de los ejercicios militares por parte de Corea del Norte es un intento de provocación y disputa, amenazando la paz de la región. Alentando al ejército de Corea del Sur de estar preparado y responder con fuerza de ser necesaria. Desencadenando la movilización de las fuerzas armadas, quienes dispararon rondas de artillería en la frontera marítima como respuesta.⁹

⁸ Carla Bleiker, «Aumenta la tensión entre Corea del Norte y Corea del Sur – DW – 05/01/2024», dw.com, accedido 6 de febrero de 2024, <https://www.dw.com/es/lo-que-se-sabe-sobre-los-lanzamientos-de-proyectiles-de-corea-del-norte-frente-a-corea-del-sur/a-67903907>.

⁹ Exil Sandrine, «Corea del Norte amenaza a Seúl durante ejercicios militares por tercer día consecutivo», France 24, 7 de enero de 2024, <https://www.france24.com/es/asia-pac%C3%ADfico/20240107-corea-del-norte-amenaza-a-se%C3%BAI-durante-ejercicios-militares-por-tercer-d%C3%ADa-consecutivo>.

Por su parte ante tales acusaciones a Corea del Norte, Kim Jong-un detallo que está reacción fue producto de una confusión, explicando que “malinterpretaron el sonido explosivo como el sonido de disparos y lo interpretaron como una provocación. Incluso hicieron una declaración falsa e impudente de que los proyectiles cayeron al norte”(Sandrine, 2024) de la frontera marítima dijo Kim Yo Jong hermana del líder norcoreano en un comunicado difundido por los medios estatales.¹⁰

"Desafíos Diplomáticos en Asia: Perspectivas Internacionales y el Rol de las Grandes Potencias"

Corea del Norte busca reforzar sus alianzas internacionales, en vista de la ruptura diplomática con Corea del Sur. Específicamente Pyongyang busca mayor apoyo en las dos grandes potencias mundiales China y Rusia, con el fin de crear un frente unido que permita su crecimiento militar y alcance económico. En adición, Corea del Norte ha suministrado variado equipamiento militar y misiles balísticos a Moscú como apoyo en la guerra contra Ucrania esperando además cooperación para su programa de lanzamiento de satélites espía. ¹¹



(Artyom Geodakyan, Sputnik, Kremlin Pool Photo Via Ap)

¹⁰ Sandrine, «Corea del Norte amenaza a Seúl durante ejercicios militares por tercer día consecutivo».

¹¹ Ibid, 18

A nivel diplomático, Choe Son Hui, encargada del departamento de relaciones exteriores de Corea del Norte, visitó al presidente ruso Vladímir Putin y su hegemónico Serguéi Lavrov quien remarcó el gran aprecio por el apoyo suministrado en la guerra contra Ucrania y espera una fructífera relación entre ambos países el pasado 16 de enero. Esta reunión culminó con la invitación de Kim Jong-un al presidente ruso de visitar el país próximamente para establecer una mayor cooperación.¹²

Estados Unidos, por otro lado, representa un gran aliado para Corea del Sur, tomando en cuenta que, sus relaciones diplomáticas en su mayoría han tenido un estrecho vínculo, caracterizado por la planificación de estrategias militares que permitían limitar las desmedidas acciones de Corea del Norte. Según analistas internacionales, Kim Jong-un parece sentirse amenazado ante el incremento de actividad militar por parte de Estados Unidos en Corea del Sur, esto en parte de la creciente y fructífera relación con Japón, consolidando una alianza trilateral para salvaguardar la paz de la península coreana.¹³



Los ejércitos surcoreano y estadounidense realizan con frecuencia maniobras militares conjuntas. Getty Images

¹² «Russia Hosts North Korea's Top Diplomat for Talks on Ties amid Concerns over Alleged Arms Deal», AP News, 16 de enero de 2024, <https://apnews.com/article/russia-north-korea-diplomats-lavrov-choe-5c539f8629c0044d9de9d0e410b62bb4>.

¹³ Ibid, 12

En seguimiento a lo anterior y de manera más detallada es posible remarcar que debido al agresivo posicionamiento militar de Corea del Norte y sus constantes ejercicios militares, es Sur Corea, quien puede que se esté beneficiando en gran medida. Tomando en cuenta que “La amenaza norcoreana está motivando una mayor cooperación trilateral entre Estados Unidos, Japón y Corea del Sur, incluido el intercambio en tiempo real de datos de seguimiento de misiles.” (Easley citado en Chen y Seo, 2023). Ya que los altos cargos militares y funcionarios en Seúl tenían conocimiento previo de la prueba de misiles balísticos intercontinentales y habían coordinado de antemano con socios en Washington y Tokio.¹⁴

Desde una perspectiva general, António Guterres secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), expreso su creciente preocupación ante el incremento de actividad militar en la península coreana, rogando la apertura de nuevos medios de comunicación para la disminución de la tensión regional, así como trabajar arduamente para reanudar negociaciones de paz entre ambas partes.¹⁵

"Viviendo con la Tensión: Reflexiones Finales sobre la Realidad Coreana"

Desde la declaración de Kim Jong-un a finales del año pasado, Corea del Norte ha seguido aumentando el número de ejercicios militares, ahora disparando misiles crucero hacia el mar fronterizo, provocando una mayor tensión internacional.¹⁶

Sin embargo, a pesar de que las fuerzas armadas surcoreanas son las más involucradas dentro de esta dinámica militar, según reportajes, estos consideran como un evento rutinario las constantes amenazas que emite el líder norcoreano. Pues entre el ejército concuerdan que “Nuestra generación creció viendo a Corea del Norte utilizar provocaciones nucleares como espectáculo para mantener la estabilidad de su régimen (Na citado en Song, 2024).¹⁷

¹⁴ Chen, Seo, «Corea del Norte dice que ya no buscará la reunificación con Corea del Sur y lanzará nuevos satélites espías en 2024».

¹⁵ «North Korea Tests More Cruise Missiles as Leader Kim Calls for War Readiness», AP News, 2 de febrero de 2024, <https://apnews.com/article/north-korea-warships-kim-jong-un-7b95a61efb1b099b6b9142369d465629>.

¹⁶ «North Korea Tests More Cruise Missiles as Leader Kim Calls for War Readiness».

¹⁷ «South Koreans Stay Calm as They See Showmanship in the North's Escalating Threats», AP News, 6 de febrero de 2024, <https://apnews.com/article/south-korea-mood-north-korea-weapons-e6022b5d5692acac1f658c3d8bc5d1bb>.

De manera que, a pesar de la preocupación externa por partes de países aliados, las relaciones intercoreanas históricamente han sido caracterizadas por una tensa interacción militar y política, la cual ha llevado que ambos países hayan normalizado las declaraciones cargadas de amenazas y promesas de conflictos. Ahora, si bien es cierto la narrativa diplomática de ambos países ha experimentado cambios esenciales, con el acercamiento de Corea del Norte y Rusia en la guerra contra Ucrania, y la creciente relación de Corea del Sur con Japón, la tensión militar y política se ha mantenido en niveles constantes para sus principales actores.

Recapitulando de manera general, es posible identificar que el impacto que genera papel de las grandes potencias mundiales, en este tipo de conflictos es de suma importancia. A pesar de la fuerte declaración de Kim Jong-un sobre Corea del Sur, la península coreana parece estar mayormente acostumbrada, a diferencia de la tensión que se genera en la comunidad internacional. De manera que se subraya la importancia de estudiar las complejidades regionales y abordar las relaciones desde lo micro hasta la macro, permitiendo generar una perspectiva focalizada y completa de la situación.